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Цена в розницу свободная.

«Прямая линия»
с Президентом РФ

15 июня состоялась очередная «Прямая линия» с
Президентом России Владимиром Путиным. Она дли�
лась почти 4 часа. За это время Владимир Владими�
рович успел ответить более чем на 70 вопросов жите�
лей страны, было поднято множество тем. Самые
популярные вопросы Путину касались социальной
сферы. Жителей России больше всего волнуют рост
цен на продукты, тарифы ЖКХ, ситуация в здравоох�
ранении, выплата зарплат и индексация пенсий...

Рашид ТЕМРЕЗОВ, Глава Карачаево�Черкесии:
� Глава государства отвечал на вопросы, которые более

всего волнуют россиян. Сам Президент сказал о том, что
считает очень значимым это мероприятие, потому что такое
общение «помогает понять настроение общества, понять,
что на сегодняшний день является главным, основным».

Но и для руководителей регионов, для всех ответствен�
ных чиновников на местах такая «Прямая линия» � это прак�
тическое руководство к действию. Президент вместе с
гражданами обозначили те направления, над которыми нам
надо работать более активно, и прежде всего � повышение
реальных доходов граждан, решение социальных вопро�
сов, связанных со здравоохранением, образованием, под�
держкой молодежи. Не менее важны сельскохозяйствен�
ное направление, поддержка малого и среднего бизнеса,
улучшение санитарного состояния наших населенных пун�
ктов.

Мы внимательно изучим все поручения и задачи, кото�
рые поставил Президент России. Все они найдут отраже�
ние в нашей региональной повестке деятельности органов
исполнительной, законодательной власти республики,
территориальных подразделений федеральных структур и
местного самоуправления.

Шагабан ТОТОРКУЛОВ, член Общественной пала�
ты КЧР:

� Мне понравился выход Владимира Владимировича
Путина в народ, его желание наладить прямые контакты с
населением. Очень важно для руководителя такого госу�
дарства знать, чем живут  простые люди, слышать о про�
блемах из первых уст.

 Очень четко Владимир Путин обозначил в своем выс�
туплении достойное место для  нашего государства в си�
стеме межгосударственных отношений, которые в насто�
ящее время  приобретают более чем сложный характер.

Хотел бы, чтобы более конкретно определились пози�
ции правительства и руководства России в вопросах зара�
ботной платы малообеспеченных людей и налоговой сис�
темы.  На «Прямую линию» главы государства звонили
люди, которые в месяц получают по 6�8 тысяч, большей
частью это работники бюджетной сферы. Подобные воп�
росы нужно решать на системной основе.

Зоя ПСХУ, руководитель Карачаево�Черкесской по�
исковой организации «Подвиг»:

� Меня на «Прямой линии» заинтересовал вопрос, каса�
ющийся продления санкций. Считаю, что Путин дал раз�
вернутый ответ на этот вопрос � так или иначе санкции
Запад вводил в отношении России всегда, а Крым � это
всего лишь повод поставить нашу страну на колени. В конце
концов, эта ситуация с санкциями имеет и положительную
сторону � мы, как сказал Путин, «включили свои таланты»
во всех отраслях: начали поддерживать своего производи�
теля, развивать свое сельское хозяйство и экономику,
молодежь становится все более патриотичной и ответ�
ственной за свою страну. Наша страна имеет и не такой
опыт восстановления в еще более тяжелых условиях �
вспомните ситуации после двух мировых войн в прошлом
веке. И ничего, поднялись, выпрямились и первыми в кос�
мос полетели!

Евгения РЕУТСКАЯ, пенсионерка:
� Внимательно слушала на «Прямой линии» Путина ска�

занное по поводу материнского капитала и детского посо�
бия. Президент рассказал, что более 7 млн россиянок уже
получили и половина из них воспользовались своим мате�
ринским капиталом, который был введен для улучшения
демографии в РФ. Также Путин уточнил, что на данный
момент в РФ введены выплаты на рождение третьего ре�
бенка в тех регионах, где наблюдается проблема с рожда�
емостью. Президент пообещал, что программа маткапи�
тала будет продолжена. Также он поручит правительству
разработать механизм стимулирования молодых людей на
рождение первого ребенка и рассмотреть вопрос о повы�
шении пособий по уходу за ребенком.

Это действительно актуальный вопрос: молодым семь�
ям нужна помощь, равно это необходимо и для страны,
ведь последняя перепись показала убыль населения. Не�
обходимо думать о будущем страны.

Лилия КАРАБАШЕВА, учитель родного языка гим�
назии № 4 г. Усть�Джегуты:

� Мое сердце больше всего «зацепило» краткое сооб�
щение Путина о подходе к воспитанию своих дочерей и
внуков, наверное, потому, что я учительница. Оно настоль�
ко правильно в свете педагогики, что я записала его. Хо�
чется, чтобы папы и мамы ознакомились с ним. «Мои дети,
� сказал Владимир Владимирович, � несмотря на слухи,
живут здесь, в России, в Москве. Дочери у меня занима�
ются наукой, образованием, никуда не лезут, ни в какую
политику, живут нормальной жизнью. Что касается внуков.
Кто�то уже в детский сад ходит. Я не хочу, чтобы они росли
какими�то принцами крови. Я хочу, чтобы они выросли нор�
мальными людьми. Для этого нужно обычное общение в
детских коллективах».

Подготовлено журналистами «ДР».

В НАРОДНОМ Собра�
нии (Парламенте) Ка�

рачаево�Черкесии про�
шло очередное, XXXVI,
пленарное заседание под
председательством спи�
кера Александра Ивано�
ва. Было рассмотрено 17
вопросов.

Один из них – «О назна�
чении членов Избиратель�
ной комиссии Карачаево�
Черкесии с правом решаю�
щего голоса». Необходи�
мость назначения возникла
в связи с истечением срока
полномочий предыдущего
состава комиссии. В соот�
ветствии с Федеральным
законом от 12 июня 2002 г.
№ 67�ФЗ «Об основных га�
рантиях избирательных
прав и права на участие в
референдуме граждан Рос�
сийской Федерации», пунк�
том «ч» статьи 84 Конститу�
ции КЧР и Законом КЧР от
29 июля 2004 г. № 18�РЗ «Об
Избирательной комиссии
Карачаево�Черкесской Рес�
публики» в установленные
сроки в СМИ было опубли�
ковано объявление о при�
еме заявлений. Срок при�
ёма предложений был уста�
новлен до 27 мая 2017 года.
Согласно действующему
законодательству, в комис�
сию входит 14 человек, 7 из
которых избирает Парла�

Народный
фронт

На сессии Народного Собрания КЧР
мент субъекта. Председа�
тель комитета по законода�
тельству Владимир Умала�
тов сообщил, что в Народ�
ное Собрание КЧР поступи�
ло несколько заявлений от
кандидатов, которые и были
вынесены на рассмотрение
Парламента. В результате
голосования были одобре�
ны кандидатуры:

Зиздок Алла Викторов�
на, кандидатура предложе�
на Центральной избира�
тельной комиссией РФ;

Королёва Наталья Ми�
хайловна, кандидатура
предложена политической
партией «Либерально�де�
мократическая партия Рос�
сии» (ЛДПР);

Салпагаров Алибек Ис�
саевич, кандидатура пред�
ложена политической
партией «Справедливая
Россия»;

Айдинов Дугерби Сеит�
Умарович, кандидатура
предложена Избирательной
комиссией КЧР;

Каракаев Махмуд Мага�
медович, кандидатура
предложена Советом Но�
гайского муниципального
района КЧР;

Лиев Артур Мухамедо�
вич, кандидатура предложе�
на Думой муниципального
образования города Чер�
кесска;

Прыгунова Ольга Ива�
новна, кандидатура предло�
жена Избирательной ко�
миссией КЧР.

Спикер Парламента
Александр Иванов поздра�
вил членов Избирательной
комиссии КЧР с назначени�
ем и пожелал им успехов в
работе.

Далее был принят про�
ект Постановления Народ�
ного Собрания (Парламен�
та) КЧР, которым внесены
изменения в Регламент На�
родного Собрания (Парла�
мента) КЧР.

Проект разработан на
основании рекомендаций,
подготовленных по итогам
семинара�совещания на
тему «Рассмотрение проек�
тов законодательных ини�
циатив в Совете законода�
телей Российской Федера�
ции при Федеральном Со�
брании Российской Феде�
рации: практика и пробле�
мы», который состоялся 18
апреля 2017 года в Аппара�

те Совета Федерации Фе�
дерального Собрания РФ.

На основании названных
рекомендаций предвари�
тельно все проекты законо�
дательных инициатив на�
правляются на рассмотре�
ние в Совет законодателей
РФ при Федеральном Со�
брании РФ до их внесения в
Государственную Думу в те�
чение 7 рабочих дней после
их рассмотрения соответ�
ствующим профильным по�
стоянным комитетом На�
родного Собрания.

После рассмотрения за�
конодательной инициативы
Советом законодателей при
внесении законопроектов в
Государственную Думу к
ним будет приложено зак�
лючение комиссии Совета
законодателей.

В двух чтениях одобрен
проект закона КЧР «О вне�
сении изменений в статьи 13
и 15 Закона Карачаево�Чер�
кесской Республики «О го�
сударственном стимулиро�
вании инвестиционной дея�
тельности в Карачаево�Чер�
кесской Республике». Зако�
нопроект разработан на ос�
новании проведенной Ми�

нистерством экономическо�
го развития КЧР экспертизы
Закона КЧР от 17 мая 2011 г.
№ 23�РЗ «О государствен�
ном стимулировании инвес�
тиционной деятельности в
Карачаево�Черкесской Рес�
публике» в целях устранения
положений, затрудняющих
ведение инвестиционной
деятельности на территории
Карачаево�Черкесской Рес�
публики.

Как пояснил министр
экономического развития
КЧР Алий Накохов, создание
условий, привлекательных
для инвесторов, � одна из
приоритетных задач респуб�
лики. Парламентарии согла�
сились с ним и поддержали
ряд изменений, согласно
которым экспертный совет
может принять решение ре�
комендовать Правительству
КЧР предоставить инвесто�
рам одновременно оба вида
государственной поддерж�
ки, указанных в пунктах 1 и 2
части 3 статьи 13. В действу�
ющей редакции закона экс�
пертный совет может при�
нять решение рекомендо�
вать Правительству КЧР при
предоставлении инвестици�

онному проекту статуса при�
оритетного принять только
одно решение: либо предо�
ставление государственной
поддержки инвестору в пре�
делах ассигнований, пре�
дусмотренных на эти цели
законом КЧР о республикан�
ском бюджете на очередной
год, либо в виде предостав�
ления льгот по налогам, ус�
тановление для них льготных
условий пользования зем�
лей и другими природными
ресурсами.

Согласно изменениям,
вносимым в статью 15, ко�
торой регулируется прекра�
щение государственной
поддержки, пункт 3 части 1
признается утратившим
силу. Статья 15 дополняет�
ся новой частью 4, в кото�
рой устанавливается необ�
ходимость раскрытия поня�
тия «существенное наруше�
ние условий инвестицион�
ного соглашения» в инвес�
тиционном соглашении,
заключаемом Правитель�
ством КЧР по каждому при�
оритетному инвестицион�
ному проекту.

Окончание на 2
й стр.

В региональном отделе�
нии ОНФ в КЧР прошла
презентация проекта «На�
родная оценка качества», в
которой участвовали пред�
ставители республиканс�
ких министерств образова�
ния, здравоохранения, тру�
да и социального развития,
Управления Роспотребнад�
зора по КЧР, СМИ.  Проект
касается доступности и ка�
чества работы учреждений
социального направления в
регионе и должен способ�

Не будьте равнодушны!
ствовать оптимизации их
деятельности, и сегодня
уже можно говорить о за�
пуске проекта в республи�
ке.

Первым предметом про�
верки, проведенной в мар�
те�апреле 2017 г. активис�
тами регионального отде�
ления НФ, стали результа�
ты работы правительствен�
ной системы независимой
оценки качества за  два
года. В ходе мониторинга
выяснилось, что выставлен�
ные организациям баллы
необъективны и не отража�
ют мнения граждан. Также
эксперты ОНФ отметили,
что почти половина разме�

щенных на сайте результа�
тов оценки не имеют реко�
мендаций по повышению
качества работы и написа�
ны формально.

На сайте narocenka.ru
каждый неравнодушный че�
ловек может выразить свое
мнение о качестве работы
поликлиники, школы, детс�
кого сада и других органи�
заций социальной сферы.
Все случаи расхождения
мнения граждан и офици�
альной оценки организации
будут проверены активиста�
ми ОНФ, а выявленные не�
достатки в работе взяты на
контроль.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Сербскую сторону пред�
ставил координатор фирмы
«CHEMICAL AGROSAVA
d.o.o.» по России Миленко
Лончар, академию – ректор
СевКавГГТА Р. Кочкаров,
проректор по научной рабо�
те, информатизации и меж�
дународному сотрудниче�
ству д.ф.�м. наук, профес�
сор Д. Эдиев и руководство
Аграрного института, фирму
«Хаммер» � учредитель Д.
Смакуев и генеральный ди�
ректор А. Малсугенов.

В ходе «круглого стола»
были обсуждены приоритет�
ные направления трёхсто�
роннего сотрудничества в
целях развития всеобъем�
лющей кооперации в облас�
ти производства сельскохо�
зяйственной продукции на
основе новейших достиже�
ний науки и технологий, ус�
тановление партнерских от�
ношений в рамках проведе�
ния совместных научно�ис�
следовательских проектов и
применения полученных ре�
зультатов на практике. Уча�
стники «круглого стола» при�
шли к мнению, что данные
направления сотрудниче�
ства актуальны для всех сто�
рон и представляют взаим�
ный интерес.

В завершение работы
«круглого стола» было под�
писано соглашение о со�
трудничестве, которое пре�
дусматривало совершен�
ствование подготовки бака�
лавров и специалистов аг�
рарного профиля, проведе�
ние учебно�производствен�
ной практики и стажировки
студентов академии на на�
учно�производственной
базе «CHEMICAL AGROSAVA

Развивать аграрный сектор
15 июня в Северо�Кавказской госу�

дарственной гуманитарно�технологи�
ческой академии состоялось заседание
«круглого стола», в котором приняли
участие представители аграрной ком�

пании Республики Сербия«CHEMICAL
AGROSAVA“ d.o.o.» и  учредитель ООО
фирмы «Хаммер» � крупнейшего сельс�
кохозяйственного товаропроизводите�
ля Карачаево�Черкесской Республики.

d.o.o.» и совместное созда�
ние и внедрение в производ�
ство новых сортов и гибри�
дов сельскохозяйственных
культур. Кроме того, согла�
шение предполагает учас�
тие в научно�практических
конференциях и других ме�
роприятиях по освещению
результатов и достижений
научно� исследовательских
работ, издание и совмест�
ную публикацию научных
работ,  а также взаимодей�
ствие в вопросах продвиже�
ния и внедрения научно�
исследовательских разра�
боток в производство АПК.

На основе достигнутых
договоренностей десять
студентов старших курсов во
главе с заведующим кафед�
рой «Агрономия и лесное
дело» к. с/х наук К. Гедиевым
уже в августе этого года
выедут на стажировку в Бел�
град (Республика Сербия)
для освоения новых техно�
логий селекции и семено�
водства полевых культур,
выращиваемых на опытных
полях академии в Прикубан�

ском районе КЧР.
Доктор педагогических

наук,профессор СевКавГГТА
Марина Айбазова рассказа�
ла нашему корреспонденту,
что студенты Аграрного ин�
ститута для участия в  этом
проекте на протяжении
2016�2017 учебного года
углубленно изучали англий�
ский язык и специальную
терминологию для успешно�
го освоения новых знаний.

Представитель фирмы
„CHEMICAL AGROSAVA“
d.o.o.» в России Миленко
Лончар подчеркнул, что это
первое соглашение о со�
трудничестве их компании с
вузом и аграрным предпри�
ятием в Российской Феде�
рации в области производ�
ства семеноводческой про�
дукции на основе современ�
ных агротехнологий, и выра�
зил надежду на расширение
и углубление сотрудниче�
ства.

Ольга МИХАЙЛОВА.
На снимке: момент

подписания договора.
Фото автора.

Форум

В ОЧЕРЕДНОМ экологи�
ческом форуме рес�

публиканской прокуратуры
на тему «Состояние закон�
ности в сфере экологии на
территории Карачаево�
Черкесской Республики»
приняли участие первый
заместитель председателя
Правительства КЧР Эльдар
Байчоров, руководители
органов государственной
власти и местного самоуп�
равления, контролирующих
органов, а также профсою�
зов и общественных орга�
низаций.

Открывая форум, проку�
рор республики Александр
Терещенко подчеркнул, что
с учетом жизненно значи�
мой потребности обще�
ства в защите и сохранении
окружающей среды надзор
за исполнением экологи�
ческого законодательства
отнесен к приоритетным
направлениям деятельнос�
ти органов прокуратуры.
При этом он отметил, что
данная встреча � «это не
строгие отчеты о деятель�
ности организаций, а от�
крытое обсуждение про�
блем и совместная выра�
ботка мер по улучшению
обстановки».

В свою очередь замес�
титель прокурора КЧР
Игорь Дармилов дал общую
оценку экологической ситу�
ации в республике, кото�
рая, по его свидетельству,
характеризуется достаточ�
но высоким уровнем нега�
тивного воздействия чело�
века на окружающую сре�
ду. При этом он озвучил
участникам форума резуль�
таты надзорной деятельно�
сти органов региональной
прокуратуры, направлен�
ной на устранение наруше�
ний экологического зако�
нодательства:

� Анализ статистических
данных свидетельствует о

том, что наиболее подвер�
жены нарушениям сферы
оборота отходов производ�
ства и потребления, лесо�
пользования, охраны вод и
атмосферного воздуха.
Только за минувший год
органами прокуратуры в
этих сегментах было выяв�
лено 1360 нарушений зако�
нов. По результатам рас�
смотрения актов прокурор�
ского реагирования 398
лиц привлечены к дисцип�
линарной и администра�
тивной ответственности. В
26 случаях возбуждены уго�
ловные дела.

За чистоту
природы

В последние годы вопросы обеспечения экологи�
ческого правопорядка приобрели особую остроту из�
за снижения финансирования природоохранных ме�
роприятий вследствие экономического кризиса. Об
этом говорилось на II открытом экофоруме прокура�
туры КЧР, состоявшемся в городе Черкесске.

Кроме того, он отметил
неуклонный рост числа на�
рушений экологического
законодательства. Так, за 4
месяца этого года выявле�
но уже 621 нарушение за�
кона с последующими
предписаниями и по мате�
риалам прокурорских про�
верок возбуждено 9 уголов�
ных дел. По�прежнему ак�
туальным для республики
остается вопрос состояния
ее водных ресурсов. Здесь
прокурорскими проверка�
ми было обнаружено 54 на�
рушения водного законо�
дательства, которые в ре�
зультате принятых мер

были устранены.
Вместе с тем Игорь

Дармилов рассказал, что
для осуществления взаи�
модействия в работе по
предупреждению, выявле�
нию и устранению наруше�
ний экологического зако�
нодательства создана меж�
ведомственная рабочая
группа. В рамках её дея�
тельности обеспечены ко�
ординация действий пра�
воохранительных и контро�
лирующих органов, реали�
зация совместных мероп�
риятий природоохранного
характера.

Следующим выступаю�
щим стал Карачаево�Чер�
кесский межрайонный
природоохранный проку�
рор Рустам Тлисов, кото�

рый внес конкретику в пре�
дыдущий доклад примера�
ми недобросовестного от�
ношения к экологии. Речь
пошла и о земельном не�
дропользовании.

� Анализ выявленных
нарушений закона свиде�
тельствуют о том, что в сфе�
ре недропользования на
территории республики хо�
зяйствующими субъектами
систематически нарушает�
ся порядок пользования
недрами. Нередки случаи
нарушения лицензионных
соглашений, имеют место
факты использования зе�

мельных и лесных участков,
не предназначенных по це�
левому назначению к добы�
че полезных ископаемых, �
сообщил прокурор.

Например, были уста�
новлены факты незаконной
добычи дочерним предпри�
ятием ДООО «Гидрострой»
ЗАО «Фотон» общераспро�
страненных полезных иско�
паемых в водоохранной
зоне реки Теберда на зем�
лях государственного лес�
ного фонда. По результатам
проверки руководителю
предприятия было назначе�
но административное нака�
зание на общую сумму 1

млн. 355 тыс. рублей.
Другое предприятие �

ЗАО «Недра», также вопре�
ки закону осуществляло
добычу полезных ископае�
мых за пределами границ
горноотводного акта, пре�
доставленного лицензией в
пользование. При этом не�
дропользователь незаконно
эксплуатировал чужую зем�
лю на территории более
1000 кв. м. Как результат –
привлечение к администра�
тивной ответственности с
обязательным условием
восстановления плодород�
ного слоя почвы на захва�
ченном участке, что и было
сделано нарушителем.

А вот случай с ООО «Ка�
рачаево�Черкесская горно�
перерабатывающая компа�
ния», которая приступила к
геологическому изучению
недр и разработке место�
рождения полезных ископа�
емых на участке государ�
ственного лесного фонда,
не позаботившись о соот�
ветствующих разрешитель�
ных документах. Пришлось
и здесь вмешаться прокура�
туре.

Незаконное использо�
вание лесного участка с на�
рушением условий догово�
ра аренды было обнаруже�
но и в случае с ООО «Со�
фийский ледник», которое,
как показала проверка, за�
теяло частное строитель�
ство, не предусмотренное
Проектом освоения лесов и
положениями Лесного ко�
декса РФ.

Окончание на 2
й стр.

Анализ статистических данных свидетельствует о
том, что наиболее подвержены нарушениям сферы
оборота отходов производства и потребления, лесо

пользования, охраны вод и атмосферного воздуха.
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Ставропольпромстройбанк
стал победителем регионального тура

конкурса «Золотой Меркурий 2016»
тов для кре�
д и т о в а н и я
предприятий
края. Имея
в ы с о к и й
объем лик�
видности, на�
личие ста�
бильной ре�
с у р с н о й
базы, воз�
м о ж н о с т ь
оперативно�
го принятия
р е ш е н и й ,
Банк готов
п р и н и м а т ь
участие в ре�
а л и з а ц и и
п р о е к т о в
Ставрополь�
ского края и
о к а з ы в а т ь
п о д д е р ж к у
р е а л ь н о м у
сектору эко�
номики, в том
числе уча�
ствуя в реализации госу�
дарственных целевых про�
грамм региона.

ПАО Ставропольпромст�
ройбанк стал победителем
конкурса в номинации «Луч�
шая банковская программа
для МСП» и было награжде�
но памятным дипломом и
бронзовой статуэткой «Зо�
лотой Меркурий».

Главными критериями
оценки успешности участ�
ников являлись финансовая
стабильность, репутация в
сфере деятельности, ис�
полнение обязательств пе�
ред клиентами и партнера�
ми, а также качество финан�
совых продуктов и про�
грамм и корпоративно�со�
циальная ответственность.

«Лучшая банковская
программа для МСП» – важ�
ная награда и новый этап в
истории развития нашего
Банка, � говорит Ирина Его�
рова,  Первый заместитель
Председателя Правления
ПАО Ставропольпромст�
ройбанк, � это  достойная
высокая оценка всего кол�
лектива Банка, его профес�
сионализма и стремления
быть лучшими в регионе.
Победа в данной номинации
� это свидетельство обще�
ственного признания  нео�
споримых заслуг Ставро�
польпромстройбанка в ре�
шении задач развития ма�
лого и среднего бизнеса на
Ставрополье».

 Банк оказывает поддер�

«Наш Банк действитель�
но предоставляет высоко�
качественные услуги. Кли�
ентоориентированность  и
индивидуальный подход к
каждому являются нашими
главными приоритетами.
Мы всегда прислушиваем�
ся к клиентам и стараемся
сделать наш сервис ещё
лучше. А отзывы наших кли�
ентов помогают нам совер�
шенствоваться и достигать
новых высот», � отметила И.
Егорова.

Отделение ПАО Став�
ропольпромстройбанк в
г. Черкесске находится
по адресу: ул. Ленина,
23 «б».

27 апреля 2017 года  в Правительстве Ставрополь�
ского края состоялась торжественная церемония на�
граждения победителей регионального этапа конкур�
са Национальной премии в области предпринима�
тельской деятельности «Золотой Меркурий» по ито�
гам 2016 года.

жку крупным системообра�
зующим отраслям экономи�
ки края, таким  как произ�
водство нефтепродуктов,
химическое производство,
электроэнергетика, пище�
вая промышленность,  жи�
вотноводство, переработка
и реализация продукции
животноводства, сельское
хозяйство, дорожное стро�
ительство, транспорт и
связь, медицина, оптовая и
розничная торговля, реали�
зация минеральных удобре�
ний, химических средств за�
щиты растений, и многим
другим.

В настоящее время
стратегией ПАО Ставро�
польпромстройбанк пре�
дусмотрено наращивание
кредитного портфеля и
внедрение новых продук�

*

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Также парламентарии

рассмотрели проект закона
КЧР «Об исполнении рес�
публиканского бюджета Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики за 2016 год», док�
лад к проекту постановле�
ния Правительства КЧР «Об
исполнении республиканс�
кого бюджета Карачаево�
Черкесской Республики за
1 квартал 2017 года», зако�
нопроект «Об исполнении
бюджета Территориального
фонда обязательного меди�
цинского страхования Кара�
чаево�Черкесской Респуб�

На сессии Народного Собрания КЧР

За чистоту
природы

Окончание.
Начало на 1
й стр.
В ряде случаев выявлен�

ные нарушения законов в
области охраны окружаю�
щей среды носили, по сло�
вам Рустама Тлисова, ком�
плексный характер, то есть
одними и теми же должно�
стными и юридическими
лицами допускались зло�
употребления нормами
различных отраслей зако�
нодательства.

Так, в ходе проверки
ООО «Промхим» были вы�
явлены многочисленные
нарушения требований Фе�
деральных законов «Об ох�
ране атмосферного возду�
ха», «Об отходах производ�
ства и потребления», «Об
охране окружающей сре�
ды», а также требований
санитарно�эпидемиологи�
ческого законодательства.
Привлечение к админист�
ративной ответственности
и немалые штрафы стали
для нарушителей запоми�
нающимся, но вряд ли при�
ятным моментом.

А вот ЗАО «Кавказце�
мент» вообще не имело раз�
решения на выброс вред�
ных веществ в атмосферу,
хотя законодательно подоб�
ные предприятия обязаны
платить за это. И хотя этот
спор с прокуратурой пока
продолжается, закон не на
стороне «вредно дышаще�
го» производства.

По поводу критических
норм загрязнения воздуха
на форуме состоялся осо�
бый разговор. Замеры в
данном случае должны де�
лать специалисты, а проку�
ратура – лишь давать пра�
вовую оценку ситуации. Но
в Карачаево�Черкесии пока
таких специалистов нет.

Коснулся межрайонный
природоохранный прокурор
и «мусорной» темы. По по�
ручению прокуратуры рес�
публики проверки прошли в
Архызском лесничестве, в
ходе которых было выявле�
но большое количество сва�
лок ТБО на всей осмотрен�
ной территории. Установле�
но, что 17 участков лесного
фонда, предоставленных
Управлением лесами КЧР в
аренду гражданам, захлам�
лены отходами производ�
ства и потребления, в чис�
ле которых находились ма�
териалы, не разлагающие�
ся на протяжении длитель�
ного времени, что ухудшает
качество земель, негативно
влияет на экологию и может

ЗА МНОГИЕ годы работы
у нашей школы сложи�

лись добрые традиции, ко�
торые мы не только поддер�
живаем, но и укрепляем, со�
вершенствуем и развиваем.

 Одной из них является
благотворительная акция
«Мы � рядом», направлен�
ная на оказание помощи
тем, кто в ней нуждается. В
рамках акции, в которой
участвуют все классы, мы
старались оказать помощь
детям Луганска, жителям
Дальнего Востока, постра�
давшим от наводнения. А
еще мы оказываем поддер�
жку воспитанникам Дома
ребенка в г. Черкесске. Ко�
нечно, для этого учителями
проводится большая подго�
товительная работа. Класс�
ные руководители объясня�
ют детям цель акции, нуж�
ность такой работы. Не ос�
таются в стороне и родите�
ли. Они – наши главные по�
мощники, группа поддерж�
ки. Большое им спасибо за
понимание.

 Чтобы ученики чувство�
вали сопричастность к об�
щему делу, ответствен�
ность, мы, например, орга�
низовываем в школе ярмар�
ку, а на вырученные деньги
приобретаем подарки для
малышей � воспитанников
Дома ребенка...

 В этом году мы побыва�
ли у малышей сначала на�
кануне 1 Мая. И видели бы
вы, сколько сострадания
было в глазах наших детей,
когда они общались с кро�
хами. Нас встретили дети из
разных групп, но все они
были очень общительные,
открытые, охотно шли на
сближение, весело играли.

лики за 2016 год». Законо�
проекты были приняты к
сведению.

Одобренный в двух чте�
ниях проект закона КЧР «О
внесении изменений в ста�
тью 16 Закона Карачаево�
Черкесской Республики «О
государственной гражданс�
кой службе Карачаево�Чер�
кесской Республики» раз�
работан в целях приведения
в соответствие с федераль�
ным законодательством.

Законопроект предус�
матривает изменение под�
хода к запрету на участие в
управлении некоммерчес�
кими организациями. Это

касается лиц, замещающих
государственные должнос�
ти, для которых федераль�
ными конституционными
законами или федеральны�
ми законами не установле�
но иное, и лиц, замещаю�
щих государственные дол�
жности КЧР, а также госу�
дарственных и муниципаль�
ных служащих.

Так, в частности, указан�
ным лицам, государствен�
ным служащим, разрешает�
ся быть членами всех обще�
ственных организаций, жи�
лищного, жилищно�строи�
тельного, гаражного коопе�
ративов, садоводческого,

огороднического, дачного
потребительских коопера�
тивов, товарищества соб�
ственников недвижимости.
Также государственным
служащим разрешается
участие на безвозмездной
основе в управлении на�
званными некоммерчески�
ми организациями в каче�
стве единоличного испол�
нительного органа или
вхождение в состав их кол�
легиальных органов управ�
ления с разрешения пред�
ставителя нанимателя в по�
рядке, установленном нор�
мативным правовым актом
государственного органа.

Участие в управлении
политическими партиями
указанным лицам, государ�
ственным служащим, раз�
решается без каких�либо
ограничений.

Еще ряд законопроек�
тов, вынесенных на сессию
в связи с приведением рес�
публиканского законода�
тельства в соответствие с
федеральным, был рас�
смотрен и одобрен депута�
тами. Также проголосовали
за отзывы на проекты фе�
деральных законов.

Пресс�служба Парла�
мента КЧР.

Доброе дело

«Мы � рядом»

Глядя на этих ухоженных,
аккуратных малышей, труд�
но было представить их не�
легкую судьбу. Но при жи�
вых родителях эти дети жи�
вут в детском доме, лише�
ны родительской ласки и
любви. К счастью, их очень
любят воспитатели! Нам
они с любовью рассказыва�

ли о своих воспитанниках,
об их привычках, радостях
и огорчениях. Дети своих
воспитателей ласково зовут
мамами.

 Мы привезли в подарок
игрушки, памперсы, сал�
фетки. Мы � это педагоги и
ученики � по одному из каж�
дого класса � с 5 по 11�й.

Учащиеся с интересом рас�
сматривали стенды в фойе,
актовом зале, где проводят�
ся мероприятия для дети�
шек, место игр. Наши уче�
ники с удовольствием игра�
ли с детьми, брали их на
руки, а детишки весело
щебетали с ними, девочки�
малышки старались запле�

сти косу нашей Сюзанне
Катчиевой.

 Нам было очень прият�
но, когда в конце встречи
старший воспитатель Ж.
Годзева вручила нам благо�
дарственное письмо на имя
директора и педколлектива
школы со словами благо�
дарности за теплое и сер�

дечное отношение к воспи�
танникам Дома ребенка.
Но самое главное � другое.
Всю дорогу обратно наши
ученики делились впечат�
лениями, у многих девочек
дрожал голос, блестели
слезы на глазах. Такие
встречи дают детям уроки
нравственности, учат доро�

жить родными, быть добрее
и милосерднее к тем, кто
нуждается в помощи и вни�
мании.

 Новую поездку в Дом
ребенка мы планировали на
День защиты детей, но нас
смогли принять 7 июня.
Классные руководители Л.
Залиханова и М. Узденова
вместе с учениками повез�
ли детям развивающие
игры, игрушки�музыкаль�
ные инструменты, краски,
альбомы и многое другое.
Малыши с удовольствием
рассматривали, собирали
пазлы, конструкторы, весе�
ло играли с гостями. Пусть
общение с нашими учени�
ками принесет воспитанни�
кам чуточку радости, хоро�
шего настроения. А наши
ученики будут чувствовать
себя взрослыми, ответ�
ственными в делах людьми.

Также в классах мы ре�
шили участвовать в «Дне
добрых дел», который про�
водится Пятым каналом.
Именно такие дела воспи�
тывают в детях умение со�
страдать чужой боли, жела�
ние прийти на помощь сла�
бому, больному человеку.

 М. УРАСКУЛОВА,
учитель СОШ с. Чапа�

евского.

стать причиной возникнове�
ния лесных пожаров. При
этом должностными лицами
участкового лесничества
почему�то не ставился воп�
рос о привлечении к ответ�
ственности недобросовест�
ных лесопользователей.

По результатам провер�
ки в адрес руководителя
Управления лесами КЧР
было вынесено представле�
ние об устранении всех вы�
явленных нарушений лесно�
го законодательства.

Тему утилизации отхо�
дов продолжила на форуме
и. о. руководителя Управле�
ния охраны окружающей
среды и водных ресурсов
КЧР Валентина Ляшова, ко�

торая заметила, что пока в
регионе нет отлаженной и
четкой системы обращения
с отходами, все так и будет
продолжаться. По ее пред�
ложению нехватку финанси�
рования можно восполнить
путем создания целевых
экофондов – «тогда будут

и административного про�
изводства, � посетовала
Валентина Ивановна.

Далее последовали
краткие доклады замести�
теля начальника Управле�
ния лесами КЧР Николая
Кулакова, и. о. руководите�
ля Управления КЧР по охра�
не и использованию объек�
тов животного мира и вод�
ных биологических ресур�
сов Замира Токова и руко�
водителя Управления Рос�
потребнадзора по КЧР Сер�
гея Бескакотова, который
отметил, что если показате�
ли по почве и воздуху в нор�
ме, то с водой в регионе
становится все хуже, по�
скольку загрязняют ее все,

Нехватку финансирования можно восполнить путем
создания целевых экофондов – «тогда будут «живые»
деньги на нужные программы».

«живые» деньги на нужные
программы».

Вместе с тем она сооб�
щила, что в регионе имеет�
ся ряд серьезных наруше�
ний в части сточных вод,
поскольку не везде прове�
дена реконструкция очист�
ных сооружений. В целом по
водным объектам за после�
днее время обнаружено 114
фактов нарушений, а штра�
фов наложено на 1 млн 140
тыс. рублей. Отсутствие
более действенных мер и
инструментов воздействия
на граждан�нарушителей
объясняется несовершен�
ством законодательства в
этом вопросе.

� Увы, других способов
пока нет, кроме исков в суд

кто только может.
� Надо серьезно

повышать санитарную
культуру и санитар�
ную грамотность! –
резюмировал свое
выступление Беска�
котов.

В ответ Александр
Терещенко согласился,
что чистота природы

зависит от сознательности и
добросовестности людей.

По ходу действия фору�
ма не раз возникали бурные
дискуссии по той или иной
теме разговора, в которых
приняли участие главы ад�
министраций районов и эк�
сперты�общественники,
обеспокоенные ухудшени�
ем экологического состоя�
ния в республике.

Руководитель исполко�
ма РО ОНФ в КЧР Людмила
Каппушева поблагодарила
от имени всех присутству�
ющих организаторов фору�
ма, отметив, что от подоб�
ных мероприятий польза
есть: «Мы видим и слышим
друг друга. Поскольку меж�
ведомственное взаимодей�
ствие развито слабо, на та�
ких форумах это компенси�
руется».

Завершая работу фору�
ма, прокурор республики
Александр Терещенко от�
метил, что итоги обсужде�
ния будут использованы в
работе органов прокурату�
ры совместно с обществен�
ными институтами, органа�
ми государственной власти
и контролирующими орга�
нами.

Лариса НИКОЛАЕВА.

НА СЕГОДНЯШНИЙ день
одной из приоритетных

задач Федеральной тамо�
женной службы является
развитие системы тамо�
женного контроля после
выпуска товаров, создание
условий, при которых ис�
пользование проверяемы�
ми субъектами различных
схем уклонения от уплаты
таможенных пошлин, нало�
гов и иных законных плате�
жей будет исключено.

Таможенный контроль
после выпуска товаров по�
зволяет выявить недобро�
совестных участников
внешнеэкономической дея�
тельности и направить в
государственную казну
миллионы рублей, недопла�
ченных ими при соверше�
нии таможенных операций.

Так называемый пост�
контроль приобретает осо�
бую важность в связи с не�
законным ввозом на терри�
торию нашего государства
запрещенных товаров из
стран Европейского Союза,
США, Канады, Австралии,
Королевства Норвегия, Тур�
ции, Украины.

Основным инструмен�
том таможенного контроля
после выпуска товаров яв�
ляется таможенная провер�
ка. Основная задача прове�
рочной деятельности – про�
верить достоверность заяв�
ленных декларантом сведе�
ний (о весе, стоимости,
коде, стране происхожде�
ния товара и т.д.), полноту
прохождения таможенного

К таможенной проверке –
будь готов!

Коротко

 24 июня на территории
Карачаево�Черкесии состо�
ится праздник спорта —
XXVIII Всероссийский олим�
пийский день, посвящен�
ный XXIII Олимпийским зим�
ним играм, которые прой�
дут в 2018 году в Республи�
ке Корея. В этот день Ми�
нистерством физической
культуры и спорта КЧР бу�
дут организованы различ�
ные спортивные мероприя�
тия, участие в которых при�
мут жители разных возрас�
тов.

 В МВД по КЧР с просьбой
о помощи обратились акти�
висты благотворительного
фонда «ДоброГорец». 12�
летнему жителю Карачаев�
ского района, который вос�
питывается в многодетной
семье,  срочно требовалась
операция на сердце. МВД
по КЧР оказало необходи�
мую помощь, и в настоящее
время ребенок госпитали�
зирован в Морозовскую
детскую больницу и ждет
операцию.

 В Тебердинском государ�
ственном природном био�
сферном заповеднике про�
должается капитальный
ремонт вольерного комп�
лекса. После завершения
реконструкции вольеров
для хищников заповедник
приступил к ремонту изго�
роди у копытных, построен�
ной еще в начале 70�х го�
дов прошлого века. Чтобы
изгородь прослужила дол�
гое время, решено было
залить фундамент под стол�
бы. Работы ведутся за счет
собственных средств, полу�
ченных от доходов с экскур�
сионного маршрута по
усадьбе заповедника.

контроля и уплаты таможен�
ных платежей.

Стоит отметить, что в
соответствии с таможен�
ным законодательством та�
моженные органы имеют
право осуществлять пост�
контроль в течение 3 лет
после выпуска товара, а так�
же проверять не только уча�
стников внешнеэкономи�
ческой деятельности, но и
лиц, реализующих импорт�
ную продукцию как оптом,

так и в розницу.
Предпринимателям не�

обходимо помнить, что
даже если таможенное
оформление реализуемых
товаров осуществлялось
сторонними организациями
(например, поставщиками
продукции), они в обяза�
тельном порядке должны
иметь все необходимые
документы, подтверждаю�
щие законность ввоза пред�
метов торговли на террито�
рию Евразийского экономи�
ческого союза.

Напомним, что летом
минувшего года житель Ес�
сентуков приобрел в одном
из компьютерных магази�
нов крупнейшей российс�
кой сети «DNS» смартфон,
который пришел в негод�
ность спустя пару месяцев.

Недовольный гражданин
обратился в Минераловод�
скую таможню с просьбой
установить законность вво�
за и реализации техники.

Во время проведения
выездной таможенной про�
верки таможенниками был
наложен арест на 218 циф�
ровых устройств (92 план�
шета, 90 смартфонов, 25
ноутбуков, 4 телевизора и 7
наручных часов), вызвавших
те или иные подозрения.

Факт таможенного деклари�
рования был подтвержден
только на 16 товаров, кото�
рые были возвращены вла�
дельцу, а остальные 202
единицы были изъяты.

В ходе проверочных ме�
роприятий была проверена
законность ввоза в Россию
и определена рыночная сто�
имость изъятых товаров.
Таможенная проверка в от�
ношении данных цифровых
устройств установила, что
они реализуются на закон�
ных основаниях.

Однако проверочные
мероприятия продолжались
в течение длительного пе�
риода из�за того, что у ру�
ководства предприятия на
момент проверки отсут�
ствовали документы, под�
тверждающие факт тамо�

женного декларирования
изъятых товаров. При их
наличии срок таможенной
проверки был бы миними�
зирован, проверка не по�
требовала бы привлечения
дополнительных сил и
средств как предприятия,
так и таможенного органа.

Со своей стороны долж�
ностные лица таможни, кон�
тролирующие соблюдение
требований таможенного
законодательства, действу�

ют строго в соответствии с
регламентом службы. Осу�
ществляя таможенный кон�
троль после выпуска това�
ров в отношении неблаго�
надежных предпринимате�
лей, таможенные органы
всегда располагают данны�
ми, подтверждающими
факт нарушения таможен�
ного законодательства. Вы�
полняя свою работу про�
фессионально, честно и не�
предвзято, минераловодс�
кие таможенники тем са�
мым стоят на страже эконо�
мической и общественной
безопасности северокав�
казского региона, защите
жизни и здоровья населе�
ния от некачественной про�
дукции.

Пресс�служба Мине�
раловодской таможни.

Прокуратурой Прикубан�
ского района проведена
проверка исполнения зако�
нодательства в сфере про�
филактики правонаруше�
ний.

Проверка показала, что
сотрудниками полиции про�

Внимание % профилактике правонарушенийВ прокуратуре
КЧР филактическая работа с

лицами, ранее совершив�
шими преступления, а так�
же с несовершеннолетни�
ми, состоящими на учете,
надлежащим образом не
проводится.

Установлено, что работ�
никами подразделения по
делам несовершеннолетних
не во всех случаях истребу�

ются характеризующие дан�
ные, необходимые для вы�
яснения условий образа
жизни и намерений лиц,
состоящих на профилакти�
ческом учете. Не обеспечи�
вается комплексный подход
к проведению мероприятий
указанного характера,
единственной формой ин�
дивидуальной работы с дан�

ной категорией граждан
является профилактическая
беседа.

В целях устранения вы�
явленных нарушений зако�
на прокуратурой  начальни�
ку ОМВД России по Прику�
банскому району внесено
представление, рассмотре�
ние которого находится на
контроле.



3 Вторник 20 июня 2017 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr�09@mail.ru

К 95�летию образования КЧАО

рована на Первом съезде
народов Востока, который
проходил в Баку 1�7 сентяб�
ря 1920 года. Идеи, озву�
ченные на съезде, получи�
ли отражение в постановле�
нии Политбюро ЦК РКП(б),
в разработке которого при�
нимал участие лично В. Ле�
нин. В постановлении, в
частности, говорилось:
«Признать необходимым
проведение в жизнь автоно�
мии в соответствующих
конкретным условиям фор�
мах для тех восточных на�
циональностей, которые не
имеют ещё автономных уч�
реждений».

В развитие этих идей
Умаром Алиевым, активно
участвовавшим в работе
Бакинского съезда, была
направлена в Наркомнац
РСФСР записка «Об эконо�
мическом и политическом
положении в Карачае», где
он предлагал «образовать
общекарачаевский орган
власти, объединяющий
всех карачаевцев, живущих
в Терской и Кубанской об�
ластях...;  карачаевские
районные органы власти...;
освободить от старого ад�
министративного подчине�
ния Баталпашинскому от�
делу, иметь связь и подчи�
няться Центру через Горс�
кую областную (Терско�Да�
гестанскую) власть». В но�
ябре 1920 года был обра�
зован Карачаевский наци�
ональный округ, куда вош�
ли Кубанская, Терская час�
ти карачаевцев. В это же
время в ауле Эльбургане
был проведен съезд горцев
(200 делегатов) Баталпа�
шинского отдела Кубано�
Черноморской области, на
котором было принято ре�

Формирование Карачае�
во�Черкесии как самостоя�
тельной национально�тер�
риториальной единицы осу�
ществлялось в рамках про�
возглашённого большеви�
ками курса на самоопреде�
ление наций. Непосред�
ственно идея создания ав�
тономий как формы нацио�
нально�государственного
устройства была сформули�

шение об объединении
черкесов, абазин, ногайцев
в Эльбурганский нацио�
нальный округ. Округ воз�
главил общественный дея�
тель того времени Кучук Ча�
паров.

Важным этапом нацио�
нально�государственного
строительства на Север�
ном Кавказе стало образо�
вание Горской Автономной

Советской Социалистичес�
кой Республики (ГАССР),
провозглашенной 17 нояб�
ря 1920 года во Владикав�
казе на съезде народов
Терека. В состав ГАССР
вошел и Карачаевский ок�
руг. Эльбурганский нацио�
нальный округ, объединяв�
ший черкесов, абазин, но�
гайцев, остался в составе
Баталпашинского отдела
Кубано�Черноморской об�
ласти.

Горская республика
просуществовала недолго.
В течение 1921�1922 годов
из её состава последова�
тельно выделился ряд ав�
тономных областей. 26
сентября 1921 года специ�
альная комиссия Нарком�
наца, изучив ситуацию,
приняла следующее реше�
ние: «Считать целесооб�
разным выделить Карача�
евский округ из Горской
республики и объединить
его с Эльбурганским окру�
гом в автономную область».

Доводы в пользу созда�
ния объединенной Карача�
ево�Черкесской автоном�
ной области были убеди�
тельными. После образо�
вания Кабардинской авто�
номной области Карачаев�
ский округ оказался отре�
занным от Горской респуб�
лики и был вынужден под�
нять вопрос о более удоб�
ном районировании. Да и
экономически карачаевцы
тяготели не к Тереку, а к
Кубани. К тому же отдален�
ность Карачая от Владикав�
каза, центра Горской рес�
публики, затрудняла своев�
ременное и оперативное
решение жизненно важных
вопросов края. По своему
географическому располо�

жению и устройству путей
сообщения Карачай тесно
связан с долиной Кубани,
совершенно оторван от ос�
тальной Горской республи�
ки. Все эти соображения
необходимо было проду�
мать и обсудить.

В октябре 1921 года в
Москву была направлена
делегация Карачаевского и
Эльбурганского округов. В
состав делегации вошли У.
Алиев, Д. Гутякулов, М.�Г.
Мансуров, А. Калмыков.
Коллегия Наркомнаца, выс�
лушав доводы делегатов,
создала вторую комиссию
для тщательного изучения
вопроса. Комиссия напра�
вила на места члена колле�
гии Наркомнаца Г. Ибраги�
мова.

В начале ноября 1921
года прошли собрания жи�
телей горских аулов и ка�
зачьих станиц, на которых
были заслушаны доклады о
положении дел в Горской
республике «в связи с ее
территориальной ситуаци�
ей». Было принято решение
образовать Карачаево�
Эльбурганскую автоном�
ную область с центром в
Баталпашинске, непосред�
ственно подчиненную Мос�
кве.

7�8 ноября 1921 года
состоялся VI съезд трудя�
щихся Большого и Малого
Зеленчуков и верховьев Ку�
бани Баталпашинского от�
дела Кубанской области в
ауле Эльбургане, где пред�
ставители 22 аулов (93 де�
легата) и член Баталпашин�
ского отдельного исполко�
ма А. Калмыков заслушали
доклад делегации о резуль�
татах поездки в Москву по
делам образования автоно�
мии. Участники съезда со�
чли разумным, практич�
ным, целесообразным и
жизненным объединение
карачаевского и черкесско�
го народов и образование
одной автономной области
по образу Кабардинской
автономии, что вполне со�
ответствовало интересам
населения и государства.
Съезд единогласно принял
постановление: «Просить
высшие органы РСФСР об�
разовать Карачаево�Чер�
кесскую автономную об�
ласть со включением в неё
неизбежных чересполос�
ных русских станиц... Гор�
цы и русское население
почти за столетие совмес�
тного существования на
одной территории вполне
сжились. Между ними ис�
стари ведется беспрерыв�
ное общение вообще, эко�
номическое в особенности,
поддерживаемое глубоким
доверием друг к другу, еди�
нодушием и братской лю�
бовью, а иногда даже и се�
мейной связью – брачными
узами». Представлять Эль�
бурганский округ в перего�
ворах по созданию автоно�
мии съезд уполномачивал
Д. Гутякулова, А. Калмыко�
ва, М.�Г. Мансурова.

Окончание на 4
й стр.

Верхняя Теберда. Ме�
тодисты районного управ�
ления образования Зухра
Хапаева, Танзиля Чагарова
и Хусей Акбаев ехали в шко�
лы с приятной миссией –
раздать призы за победы в
конкурсе видеороликов о
здоровом образе жизни, ко�
торый проводился в учеб�
ном году. И хотя они не�
сколько припозднились, но
сейчас и бадминтон, и на�
стольный хоккей, и новень�
кие волейбольные мячи, а
также скутеры были очень
кстати. В пришкольном ла�
гере «Дружба» Верхнете�
бердинской СОШ отдыхают
60 детей, и, как сказала его
руководитель Зарият Узде�
нова, досуг проходит насы�
щенно и увлекательно. Все
до сих пор под впечатлени�
ем праздника, который ре�
бята подготовили к Дню
России: здесь был и костю�
мированный «смотр войск»
с гусарами, моряками, пе�
хотой, и конкурс рисунков,
и концерт патриотической
песни. Ее рассказ дополни�
ла пятиклассница Зухра
Абайханова: «Когда в лаге�
ре проводятся мероприя�
тия, приходят поучаство�
вать и наши родители. У нас
очень популярна спортив�
ная эстафета «Папа, мама,
я – спортивная семья». На
школьном автобусе мы ез�
дим на экскурсии в Тебер�
динский заповедник, в му�
зей Ислама Крымшамхало�
ва, а также в музей�памят�
ник защитникам перевалов
Кавказа»

Из общего рассказа де�
тей и взрослых, как из мо�
заики калейдоскопа, скла�
дывалось общее представ�
ление и об увлекательной
пешей экскурсии по эколо�
гической тропе в урочище
Гидам, и о трудовых десан�
тах тимуровцев, которые
помогают старым людям в
поливе огородов. Несмотря
на дожди, капуста, которую
выращивают тебердинцы,
требует большого количе�
ства воды � почва ведь пес�
чаная…

В столовой, где еще не
закончился завтрак, мы уви�
дели представителей Кара�
чаевского филиала Центра
гигиены и эпидемиологии
КЧР, которые снимали про�
бу с приготовленных блюд.
А помощник эпидемиолога

Репортаж  КАНИКУЛЫ
В БОЛЬШОМ КАРАЧАЕ

ПЕРВАЯ половина июня с его хмурым небом и дож�
дями, безусловно, была не лучшим временем для

отпусков, но это – для взрослых. А для детворы – у
каникул нет плохой погоды, тем более если ты среди
друзей и одноклассников в пришкольном лагере. В
Карачаевском муниципальном районе в первый ме�
сяц лета в пришкольных лагерях отдохнет 300 уча�
щихся, среди них – дети из многодетных семей, си�
роты и инвалиды. На днях вместе с методистами рай�
онного управления образования во главе с Зухрой
Хапаевой мне удалось побывать в нескольких при�
школьных лагерях. Забегая вперед, отмечу: как ни
банально звучит поговорка «Лучше один раз увидеть»,
я лишний раз убедилась в мудрости народной мысли.
И если до этого пришкольный лагерь мне представ�
лялся скучноватой детской площадкой с двухразовым
питанием, из�за чего, собственно, и затеивается, то
после этой поездки мое мнение кардинально измени�
лось…

Зоя Яхеева продемонстри�
ровала нам специальный
«флаг» с полотнищем из
белоснежной марли � им
водят по траве, чтобы соби�
рать клещей. «Флаг» оказал�
ся таким же чистым, как до
обхода придворовой терри�
тории лагеря. Так что «про�
верено – мин нет», и немуд�
рено – все мероприятия по
санобработке прошли перед
открытием смены…

Разобрав спортивный
инвентарь, дети после зав�
трака разбрелись по изум�
рудному ковру поляны (на
снимке). Выглянуло солнце
из�за туч, озолотив лучами
близлежащие громады гор,
и во всей красе предстала
красавица Шам�Теберди,
манящая своими туристски�
ми маршрутами к роскош�
ным лугам, дубравам, хрус�
тальным ручьям и родни�
кам…

Карт–Джурт. Мы ехали
по Учкуланскому ущелью, и
смена декораций одной ве�
личественной панорамы
царственной природы дру�
гой, где каждая сопернича�
ет своей энергетикой и ми�
роощущением, очаровыва�
ла. Мимо по Кубани проплы�
вали байдарочники, вирту�
озно манипулируя надувны�

ми лодками, словно нагляд�
но демонстрируя, какие
возможности мы, местные
жители, упускаем…

В пришкольном лагере
Карт�Джуртской СОШ юные
полеводы старательно про�
палывали грядки (на сним�
ке). Эта школа издавна сла�
вится своей опытно�иссле�
довательской работой. Уча�
щиеся вместе с учителем
биологии Инессой Караке�
товой, участвуя в республи�
канских конкурсах цветни�
ков и школьных дворов, все�
гда занимают призовые ме�
ста. А ещё они занимаются
экспериментами по выве�

дению новых сортов морко�
ви, картофеля, пишут науч�
ные работы. Выращенного
урожая хватает и на бес�
платное питание в школе, и
на реализацию населению.
Вырученные средства идут
на приобретение мясо�мо�
лочной продукции, круп, са�
хара. Помогают и спонсоры,
выпускники школы. Поэто�
му уже много лет в школе
бесплатное питание. Разго�
вор на эту тему мы продол�

жили с поваром Кулизар
Каракетовой (на снимке),
которая работает здесь 30
лет и славится своим кули�
нарным талантом.

Безусловно, отдых де�
тям тут явно по душе, иначе
в лагерь не ходили бы вме�
сте с малышами и старшек�
лассники. Вот и восьми�
классницы Римма Уздено�
ва, Альбина Салпагарова,
Джамиля Хатуева, Лейла
Боташева и другие напере�
бой рассказывали, как они
замечательно проводят
время на соревнованиях,
экскурсиях, конкурсах. Каж�
дый день приносит что�то

новое благодаря творческо�
му подходу воспитателей к
организации досуга разно�
возрастного отряда, состо�
ящего из 30 ребят.

Хурзук. Приятно удиви�
ло быстрое продвижение
строительства Хурзукского
Дома культуры, где уже воз�
ведены стены. А ведь толь�
ко недавно здесь был зало�
жен фундамент. В после�
дние годы ввиду отсутствия
сельского очага культуры

вся общественная и куль�
турно�массовая работа пе�
реместилась в Хурзукскую
СОШ им. О. Касаева. Вот и
сейчас, когда в школе в пол�
ный накал работает лагерь
«Созвездие», куда ходят с
полсотни ребят, и одно ме�
роприятие сменяет другое,
в свободное время в школь�
ный двор заглядывают и
аульчане.

К услугам ребят � авто�
бус аульной администра�
ции, который возит ребят на
экскурсии. Как рассказала
начальник лагеря Нурета
Касаева, ребята уже побы�
вали у источника Шиих Суу

(Святая вода), осмотрели
все достопримечательнос�
ти Карачаевского городско�
го округа, провели герои�
ческую поверку в школьном
музее, где хранится немало
экспонатов о славных зем�
ляках: Герое Советского
Союза О. Касаеве, генера�
лах С. Магометове и В. Се�
мёнове, народной поэтессе
Х. Байрамуковой, к столе�
тию которой готовится вся
школа. Здесь так же, как и в
Карт�Джуртской СОШ, под
руководством учителя хи�
мии высшей категории Азы
Аппаевой на пришкольном
участке ведётся опытничес�
кая работа и выращивают�
ся овощи для школьного
стола. Отрядам «Малышок»
и «Звёздные ребята» ску�
чать не приходится, и за
дни, проведённые в лагере,
младшие и старшие крепко
подружились.

«Школьный лагерь «Со�
звездие» мы все очень лю�
бим и всегда с нетерпени�
ем ждём летних каникул, �
сказала шестиклассница
Амина Касаева. � Мы здесь
не просто отдыхаем, но ещё
и учимся вместе познавать
нашу малую родину».

 Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

«Я помню, к сожалению,
ныне покойного доктора
Александра Никитина, спас�
шего лет сорок назад два
моих передних зуба. Он от�
несся к ним, как к драгоцен�
ностям. Тогда Никитин по�
шутил, что в старости я по�
ставлю ему памятник. Его
шутку я с благодарностью
вспомнила, когда пришло,
как я считала, мое время со�
глашаться на съемный про�
тез, � рассказывает пенси�
онерка  Раиса Зубкова. � Но
врач Магомет Бостанов
неожиданно сказал, что
этот процесс можно ото�
двинуть на несколько лет
вперед, так как у меня есть
два осколка, на которые
можно опереться в работе.
Как я обрадовалась, поймут
только мои ровесницы, же�
лающие выглядеть достой�
но. Палочками�выручалоч�
ками стали именно осколки,
спасенные доктором Са�
шей. Мне вообще везет на
врачей. Ортопед Магомет
Бостанов оказался таким
искусником, что все мои
знакомые удивляются, как я
сумела сохранить свою ес�
тественную красоту. От�
крою секрет � я не призна�

Праздничное мероприя�
тие, собравшее около 150
медиков, открыл главный
врач Адыге�Хабльской цен�
тральной районной больни�
цы Зураб Гогушев, который
поздравил своих коллег и
поблагодарил за самоот�
верженный труд и гуманное
отношение к пациентам. Он
также отметил, что благода�
ря добросовестному отно�
шению к своим профессио�
нальным обязанностям и
слаженной работе медиков
в районе значительно повы�
силось качество услуг, ока�
зываемых медучреждения�
ми. Радует и высокий уро�
вень материально�техни�
ческой базы.

� Хороший врач отлича�
ется тем, что способен в
первую очередь лечить сло�
вом, отличается умением
найти подход к пациенту,
расположить к себе и толь�
ко потом лечить медика�
ментозно. Уверен, что у нас
в районе работают именно
такие врачи, которые не
считаются с собственным
временем, и их труд слож�
но переоценить. У нас мно�
го заслуженных врачей, чьи
золотые руки и добрые сер�
дца знает каждый пациент.
В медицину не приходят
случайные люди. Сострада�
ние, милосердие, гуманизм
� на этих принципах осно�
вана профессиональная
деятельность медработни�

НЫНЕШНИЙ год для Карачаево�Черкесии особенно
знаменателен. Мы отмечаем важнейшее истори�

ческое событие � 95�летие своей государственности.
Наша история была бурной, а иногда и драматичной.
Мы должны знать прошлое, чтобы понимать настоя�
щее и предвидеть будущее. Народы Карачаево�Чер�
кесии с полным основанием и законной гордостью
отмечают это событие. Предлагаем вашему внима�
нию серию документальных исторических очерков,
подготовленных доктором исторических наук, про�
фессором Мухтаром БЕКИЖЕВЫМ.

У истоков
республики

И за улыбку спасибо!

юсь, что ее «соорудили» в
поликлинике».

«Здоровые зубы � здоро�
вый организм. В моей ра�
боте это обязательное ус�
ловие, � поделилась замес�
титель директора Абазинс�
кого театра Вера Тлюпова.
� Открытая улыбка помога�
ет контактировать с наши�
ми потенциальными зрите�
лями. В этом плане профес�
сия врача�стоматолога —
чудо, помогающее нам де�
лать аншлаги. Мне хочется
сказать теплые слова о вра�
че�пародонтологе Лейле
Хасановой, к которой обыч�
но обращаются с запущен�
ными, сложными случаями,
ведь мы, пациенты, собира�
емся к «зубнику», уже когда
становится невмоготу. Я не
исключние. Удивляюсь
лишь ее терпеливости и
мягкому обхождению».

Молодая мама Екатери�
на Усикова попросила отме�
тить в нашей газете труд
медсестер Жанны Лотоко�
вой и Ирины Джандаровой.
«Они выполняют указания
врачей моментально, ежед�
невно привнося в их работу
свою долю добра, � сказала
по телефону Екатерина. �

Надеюсь, близкие люди,
друзья, подруги или дети
ценят их, любят и будут лю�
бить просто за то, что они
есть...»

Бывший фельдшер Неля
Чекризова выразила благо�
дарность потомственным
врачам�ортопедам � Свет�
лане Копытенко и Захару
Михайлову. «Они снискали
уважение не только мое, но
и многих других пациентов,
� написала в своем письме
в редакцию Чекризова. �
Очень внимательные, за�
ботливые... Прежде чем
приступить к лечению, рас�
спрашивают о самочув�
ствии, перенесенных забо�
леваниях, успокаивают,
если замечают, что человек
нервничает. Судя по тому,
как они очень хорошо по�
могли мне, я поняла, что у
них много полезных нарабо�
ток. Но главное, услуги по�
ликлиники безопасны,
здесь стерильная чистота.
Как бывший медработник
констатирую это с полной
ответственностью. На входе
бери, пожалуйста, бахилы,
причем бесплатно.

Спасибо всем — и док�
торам, и медсестрам, и об�
служивающему персоналу,
и, конечно, руководителям
поликлиники, организовав�
шим безупречную работу во
благо нам, жителям респуб�
лики. Это главный врач Ха�
сан Хубиев и заместитель
главного врача Анна При�
ходько. В профессиональ�
ный праздник хочется поже�
лать им самим здоровья,
ведь с ним все достижимо,
в том числе и счастье».

Бэлла БАГДАСАРОВА.

Праздник
медработников

В ПРЕДДВЕРИИ Дня медицинского работника, ко�
торый традиционно отмечается в России в тре�

тье воскресенье июня, в районном Дворце культуры
в ауле Адыге�Хабле чествовали лучших работников
медицинских учреждений района.

ка. И это заставляет каждо�
го, кто носит белый халат,
чувствовать огромную от�
ветственность за результа�
ты своего труда, � подчерк�
нул Зураб Гогушев.

«Профессия врача � это
подвиг, она требует чисто�
ты души и чистоты помыс�
лов. Очень трудно каждый
день делить с людьми их
боль, даря при этом надеж�
ду и вселяя оптимизм. Но
именно это люди в белых
халатах делают ежедневно
и каждую минуту», � говори�
ли на торжестве. К словам
благодарности и поздрав�
лениям присоединился и
глава Адыге�Хабльского му�
ниципального образования
Мурадин Килба:

 � Быть востребованным
отличным медицинским ра�
ботником � талант, много�
кратно умноженный на вы�
сокий профессионализм,
ответственность, постоян�
ное стремление совершен�
ствоваться. Награда за вашу
душевную чуткость и добро�
ту � тысячи спасённых жиз�
ней и судеб. От имени гла�

вы администрации Адыге�
Хабльского муниципально�
го района Султана Кардано�
ва я говорю огромное спа�
сибо ветеранам этой про�
фессии, которые по сей
день продолжают своё дело
и передают молодому поко�
лению свой неоценимый
опыт. Желаю быть флагма�
нами своей отрасли, мира в
ваших семьях, здоровья вам
и вашим близким!

Он также отметил, что за
последние годы в соответ�
ствии с целевой програм�

мой модерни�
зации здраво�
о х р а н е н и я
р е с п у б л и к и
отремонтиро�
ваны некото�
рые основные
медицинские
объекты райо�
на, заменено
оборудование
и приобретён
транспорт. В

данный момент на контро�
ле администрации района
находится ремонт железо�

бетонного козырька главно�
го входа в ЦРБ. Но и этот
вопрос вскоре будет решён.

В ходе праздничного
мероприятия были вручены
почётные грамоты и благо�
дарственные письма Мини�
стерства здравоохранения
КЧР и администрации Ады�
ге�Хабльского муниципаль�
ного района, которых на�
равне с заслуженными мэт�
рами медицины были удос�
тоены и молодые специали�
сты.

После официальной тор�
жественной части виновни�
ков торжества поздравили
творческие коллективы
района: юные вокалисты,
танцоры, были даже дебю�
танты, подготовившие свои
номера специально для это�
го события. Живая музыка,
зажигательные ритмы не
давали скучать даже самым
серьёзным эскулапам.

Светлана КИЛБА.
На снимках: фрагмен�

ты праздника.
Фото автора.

Если болит зуб, жизнь не мила. Даже злой Барма�
лей из сказки Корнея Чуковского не удержался от ком�
плиментов доктору Айболиту за вылеченный флюс. А
что говорить о нас, всех, без исключения, нормаль�
ных людях, которым стоматологи в разное время
убрали жуткую зубную боль или вставили такие кра�
сивые протезы, что хоть сияй голливудской улыбкой
с утра до вечера. Естественно, за это хочется благо�
дарить, благодарить и еще раз благодарить, что и
сделали накануне Дня медицинского работника чита�
тели нашей газеты. У каждого из них сложился свой
положительный опыт общения с врачами республи�
канской стоматологической поликлиники.
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Над выпуском номера работали: дежурный редактор Т. А. Иванова,  оператор верстки А. И. Ткачук, операторы набора М. Ф. Латышева, М. К. Эркенова, корректоры Ю. А. Мельникова, Е. Г. Лемешева.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

РАЗНОЕ

 Управление архитектуры,
градостроительства и земель�
ных отношений мэрии муници�
пального образования города
Черкесска, информирует насе�
ление о предстоящем предос�
тавлении на праве постоянно�
го (бессрочного) пользования
земельного участка из катего�
рии земель населенных пунк�
тов: � кадастровый номер
09:04:0000000:29182, площа�
дью 8369 кв. м, расположенно�

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР УЧАЩИХСЯ
на 2017—2018 учебный год

НА БАЗЕ 9 и 11 КЛАССОВ
ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

� Правоохранительная деятельность.
� Право и организация социального обеспе�

чения.
� Право и судебное администрирование.
� Экономика и бухгалтерский учёт (по отрас�

лям).
� Страховое дело (по отраслям).
� Земельно�имущественные отношения.

ЗАЧИСЛЕНИЕ БЕЗ ВСТУПИТЕЛЬНЫХ
ЭКЗАМЕНОВ.

Форма обучения: очная и очно&заочная.
Обучение платное.
По окончании выдаётся диплом государственного

образца.
Всем юношам предоставляется отсрочка от армии.

Адрес:  г. Черкесск, ул. Крайняя, 86
(р#н медсанчасти), тел. 23#81#25, 23#80#83.

Адрес сайта: http://kchfut09.ru/
Лицензия № 234 от 22.09.2015 г. (Министерство образования и

науки КЧР).
Свидетельство гос. акредитации № 224 от 06.10.2015 г. выд. Ми&

нистерством образования и науки КЧР.

КАРАЧАЕВО	ЧЕРКЕССКИЙ
ФИНАНСОВО	ЮРИДИЧЕСКИЙ КОЛЛЕДЖ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА
Администрация Малокарачаевского МР

объявляет о проведении открытого аукциона.
1. Продавец: администрация Малокарачаевского муници&

пального района.
2. Организатор аукциона: комиссия по проведению торгов

(конкурсов, аукционов) по продаже находящихся в государ&
ственной или муниципальной собственности земельных учас&
тков или права на заключение договоров аренды таких зе&
мельных участков, участков, государственная собственность
на которые не разграничена и муниципального имущества на
территории Малокарачаевского муниципального района.

3. Место, дата, время проведения аукциона: аукцион яв&
ляется открытым по составу участников и открытым по форме
подачи заявок. Аукцион проводится по адресу: КЧР, Малока&
рачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина, д.120. Малый зал
заседаний, 21.07.2017г.в 15 ч.00 мин.

4. Основание продажи: распоряжение администрации Ма&
локарачаевского муниципального района от 05.05.2017г. №
74&р.

5. Предмет аукциона право на заключении договора
аренды земельного участка:

Лот №1: Земельный участок с кадастровым номером
09:08:0180101:775, площадью 122 кв.м, расположенный по ад&
ресу: Российская Федерация, Карачаево&Черкесская Респуб&
лика, Малокарачаевский район, с. Учкекен, рядом со зданием
№126 со стороны автодороги, из земель населенных пунктов,
разрешенное использование – магазины. Срок договора арен&
ды 1,5 года. Обременения и ограничения в использовании
земельного участка не установлены. Начальная цена предмета
аукциона – 24958 руб. 72 коп. Шаг аукциона – 3 % от начальной
цены предмета аукциона составляет & 748 руб. 76 коп. Размер
задатка для участия в аукционе 100% от начальной цены аук&
цион составляет 24958 руб. 72 коп.

6. Форма заявки на участие в аукционе, порядок приема,
адрес приема, дата и время начала и окончания приема заявок
на участие в аукционе. Заявитель в установленном порядке
подает организатору аукциона по адресу: с. Учкекен, ул. Ле&
нина, д. 120, каб. 42&43, заявку на участие в аукционе в уста&
новленной форме.

7. Дата начала приема заявок на участие в аукционе:
21.06.2017 г. дата окончания приема заявок: 19.07.2017 г.

8. Время приема заявок рабочие дни, понед. & пятница, с
10.00 до 17.00 часов, обед с 13.00 до 14.00 час.

9. Определение участников аукциона состоится: 20.07.2017г.
в 11&00 в месте приема заявок без участия заявителей.

10. Победителем аукциона признается участник аукциона,
предложивший наибольшую цену.

* Формы и перечень всех необходимых документов приведены в
условиях аукциона, с которыми можно ознакомиться по адресу: с. Учке&
кен, ул. Ленина, д.120. каб.42&43 или на официальном сайте торгов
www.torgi.gov.ru

Кадастровый инженер, Текеев Мурат Ханапиевич
(TekeevMurat09@mail.ru), КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, ул.
Ленина, 26,  8(87874)3&11&77, квалификационный аттестат № 09&11&27,
выполняет кадастровые работы в связи с образованием земельных уча&
стков (далее ЗУ) путем выдела в счет доли (пая) вправе общей собствен&
ности на ЗУ  расположенные: РФ, КЧР, Прикубанский район, КДСХП
«Счастливое», поле 9. КН ЗУ & 09:02:0000000:19490, пашня & 4,22 га.
Заказчиком кадастровых работ является: Чомаев Карби Махарович (КЧР,
Прикубанский район, с. Светлое, ул. Молодежная, 5; 89283935035). А
также на ЗУ расположенные: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Ок&
тябрьский», поле 26. Пашня 4,0 га; Сенокос 0,94 га, залежи 0,28га, па&
стбища 0,88га. КН 09:02:0000000:4332. Заказчиком кадастровых работ
является: Буханов Сергей Викторович (КЧР, Прикубанский район, п.
Кавказский, ул. Старикова, 7. 89054433433). Возражения относительно
размеров и местоположения границ ЗУ, предложения по доработке про&
ектов межевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опублико&
вания объявления по адресу: КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский,
пр. Ленина, 26, тел. 8(87874)3&20&04. Ознакомиться с проектом межева&
ния ЗУ можно по вышеуказанному адресу. При проведении согласования
местоположения границ ЗУ при себе необходимо иметь документ, удо&
стоверяющий личность, а также документы о правах на ЗУ.

дорожный мастер#прораб, водитель автобуса ПАЗ, водите#
ли на ЗИЛ, КамАЗ, машинист экскаватора, машинист авто#
крана, машинист катка, машинист автогрейдера, машинист
трактора МТЗ, асфальтобетонщик, охранник.

Тел.: 22�85�40, 22�85�50.

Требуются на работу:

ООО «Кадастровый центр «Земля», в лице кадастрового
инженера Байчорова М. О. (г. Черкесск, ул. Красноармейс&
кая, д. 144 А, тел. 89632833666,kc&zemlya@mail.ru) выполня&
ются работы по подготовке проекта межевания земельного
участка с кадастровым номером 09:02:0090101:213, располо&
женного по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, с. Дружба,
ул. X. Богатырева, д. 34.

Заказчиком кадастровых работ является Мамаев Сапар
Ахметович (КЧР, Прикубанский район, с. Дружба, ул. Набе&
режная, д. 8, тел. 89283867068).

С проектом межевания земельного участка можно озна&
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144
«а».

Возражения, дополнения, предложения по доработке про&
екта межевания земельного участка принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Чер&
кесск, ул. Красноармейская, д. 144 «а», ООО «Кадастровый
центр «Земля».

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али&Бердуковский, ул. Комсомоль&
ская, 13, тел. 8&963&170&11&39), выполняются работы по подго&
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельной
доли: в отношении з/у с к/н 09:03:0000000:1556, расположен&
ных по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Бавуко», поле №
38 (пашня); восточная часть п. Бавуко (пастбище), примерно
в 6,4 км северо&восточнее а. Ново&Хумаринский (сенокос).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля&
ется Дзуов Борис Хаджимурзович (КЧР, Хабезский район, п.
Бавуко, ул. Н. Х. Хапсирокова, д. 32, кв. 1, тел. 8&909&497&87&
37).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али&Бердуковский, ул. Комсомольс&
кая, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место&
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

го по адресу: г. Черкесск, ул.
Свободы, земельные участки
(территории) общего пользо�
вания.

 Продаю комнату в об&
щежитии в г. Черкесске по ул.
Гутякулова, 5, кв. 4, к. 7, 2&й
этаж, 13 кв. м. Обр. по тел. 8#
963#286#89#83.

 Утерянный аттестат 09 АА
00006092 о среднем (полном)
общем образовании, выданный
25.06.2008 года СОШ № 6 г.
Усть�Джегуты, мкн. Московс�
кий на имя Шуруповой Евгении
Сергеевны, считать недей'
ствительным.

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить
и на сайте газеты

«День республики»

В конце XIX века неви�
данное по тем временам
дело – фотография – стало
проникать и на Кавказ. Как
и всякое новое дело, оно
требовало образования,
навыков, использования
специального оборудова�
ния, материалов и реакти�
вов. Сам процесс фо�
тосъёмки, подобно позиро�
ванию для художника, был
значимым событием в жиз�
ни человека, а снимки, на�
клеенные на плотный кар�
тон, сохранялись и сохра�
няются в семьях на протя�
жении десятков лет, не те�
ряя качества и выразитель�
ности. За каждой фотогра�
фией – не только судьбы
тех, кто на них изображён,
но и тех, кто сохранил эти
свидетельства истории в
самых разных, зачастую не�
благоприятных и трагичес�
ких, обстоятельствах бур�
ного ХХ века. Каждая из них
достойна отдельного рас�
сказа, а то и многотомного
исследования. Собранные
же в один большой фото�
альбом, они представляют
собой концентрированную,
сжатую визуальную исто�
рию народа, его обычаев,
привычек, одежды, орудий
труда, жилищ.

Наверное, потому и на�
звал журналист и литера�
тор Хыйса Османов альбом
фотографий, которые он
собирал около двадцати
лет, «Балкария сквозь
века». Альбом вышел в од�
ном из издательств Пяти�
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горска и исполнен на очень
высоком полиграфическом
уровне. В нём собраны
фотографии, десятилетия�
ми сохранявшиеся в бал�
карских семьях, а также
архивные материалы, по�
чтовые открытки на�
чала ХХ века, натур�
ные зарисовки. Часть
собранных в книге
снимков сделана
приезжими путеше�
ственниками и этног�
рафами в высокогор�
ных аулах. В них от�
ражена повседневная
жизнь, одежда, ору�
жие и орудия труда
как представителей
княжеского сословия,
так и простых кресть�
я н � о б щ и н н и к о в .
Большая же часть – фа�
мильные снимки на память
для потомков, сделанные в
открывшихся в Нальчике,
Владикавказе, Пятигорске
фотосалонах. Понятно, что
люди небогатые не особо
увлекались созданием пор�
тфолио, поэтому эта часть
фотоматериалов представ�
ляет в основной своей мас�
се членов влиятельных, ро�
довитых фамилий, извест�
ных не только в Балкарии.

В книге представлено
около 800 фотографий –
результат большого под�
вижнического труда авто�
ра. Материалы разделены
на пять разделов по числу
горских обществ, в начале
каждого даны карты уще�
лий с обозначением суще�

ствовавших на начало про�
шлого века поселений. От�
крывается книга текстом
известного прошения о
принятии в российское
подданство, поданного ге�
нералу Эммануэлю на имя
императора Николая I от
имени пяти балкарских и
дигорского обществ и под�
писанного 11 января 1827

года местными старшина�
ми – ровно 190 лет назад.

Материалы, собранные
в книге, требуют анализа и
отдельного исследования.
К чести автора следует от�
метить, что большинство
фотографий имеют подпи�
си с именами изображён�
ных на них лиц, а в некото�
рых случаях и краткую ис�
торию их жизни. Поэтому
уже по имеющимся в книге
сведениям можно просле�
дить не только историю
отдельных фамилий, но и
родственные, семейные
связи, а также связи меж�
национальные и межгосу�
дарственные. Некоторые
из фотографий – яркие ил�
люстрации к народным
песням и легендам, запе�

чатлевшим большие собы�
тия и больших людей бал�
карского народа.

Фотоальбом наверняка
вызовет интерес не только
родственников и потомков
попавших на его страницы
людей: здесь достаточно
интересно представлены
изменения в женской и
мужской моде начала ХХ
века на Кавказе, натурные
зарисовки многих уже не
существующих архитектур�
ных объектов. Но, конечно,
самое главное – лица. Лица

людей разного со�
словия, достатка,
о б р а з о в а н н о с т и ,
профессии. Никого
из них уже нет в жи�
вых, а потомство
разбросало по все�
му свету. Остались
их дела – большие и
малые, и остались
фотографии, с кото�
рых смотрят на нас
в ы р а з и т е л ь н ы е
лица с открытым
взглядом.

...Наверное, не
стоит идеализировать ста�
рину и говорить о том, что
раньше люди были лучше и
жизнь красивее. Все мы –
порождение своего време�
ни, определённых эконо�
мических и политических
условий. У каждого своя
судьба, которая маленьким
ручьём вливается в боль�
шую реку истории целого
народа. Чтобы понять эту
историю, её повороты, по�
лезно пройти до каждого
истока – настолько, на�
сколько это возможно. И
каждому, кто захочет это
сделать, книга Х. Османова
поможет не заблудиться.

Р. ГУРТУЕВ,
газета «Кабардино'

Балкарская правда».

Выпускники девятых
классов сдали основной го�
сударственный экзамен
(ОГЭ) по адыгейскому язы�
ку, который в Адыгее про�
ходит второй год подряд.

Как рассказали в Госу�
дарственной аттестацион�
ной комиссии регионально�
го Министерства образова�
ния и науки, число желаю�
щих сдавать адыгейский
язык увеличилось со 148 (в
2016 г.) до 183 (в 2017 г.).

Увеличилось и количе�
ство пунктов проведения
экзамена — с трех до семи.
Они созданы на базе школ
во всех муниципальных об�
разованиях, кроме Гиагин�
ского и Майкопского райо�
нов.

� Установленный мини�
мальный балл на ОГЭ по
адыгейскому языку состав�
ляет 15 баллов, максималь�
ное количество баллов, ко�
торое могут набрать выпус�
кники, � 39 баллов. Основ�
ной государственный экза�
мен по адыгейскому языку �
предмет по выбору, и его
результаты не влияют на
получение аттестата, � от�
метил министр образова�
ния и науки Адыгеи Анзаур
Керашев.

Государственная итого�
вая аттестация по адыгейс�
кому языку проводится в
форме письменного экза�
мена. На выполнение рабо�
ты отводится 3 часа.

А. ДЫМЧЕВСКАЯ,
газета «Советская

Адыгея».

ОГЭ 	
по родному

языкуКавказ & наш общий дом

Стоп&кадр

Фото Алены РАСПУТИНОЙ.

У истоков республики
Окончание.

Начало на 3�й стр.
8 ноября 1921 года в Кис�

ловодске состоялось объе�
диненное заседание Оргбю�
ро РКП(б) Карачаевского
округа совместно с предста�
вителями Совета народных
комиссаров Горской респуб�
лики, Наркомнаца и карача�
евской партийной организа�
ции, на котором был обсуж�
ден вопрос о включении ок�
руга в автономную область.
На заседании было принято
постановление: «1. Принци�
пиально считать выделение
в автономную область необ�
ходимым. 2. Объединение с
Эльбурганским округом и
присоединение казачьих

станиц считать нужным и
желательным».

Вскоре, 20 ноября 1921
года, в ауле Учкулане был
проведен чрезвычайный
съезд карачаевского наро�
да, в котором приняли уча�
стие 500 человек. По итогам
обсуждения доклада пред�
ставителя Наркомнаца Г.
Ибрагимова съезд принял
резолюцию, в которой про�
сил ВЦИК «выделить Кара�
чай из состава Горской рес�
публики в автономную об�
ласть совместно с зеленчук�
скими черкесами и смежно
с ними расположенными
станицами». Центром обла�
сти должна была стать ста�
ница Баталпашинская � ис�

торический, культурно�эко�
номический и администра�
тивный центр этих народов
и единственный узловой
пункт, связывающий всю об�
ласть грунтовой дорогой и
телеграфом.

12 января 1922 года по�
становлением ВЦИК, подпи�
санным его председателем
М. Калининым и секретарем
ВЦИК А. Енукидзе, была об�
разована «объединенная
Карачаево�Черкесская авто�
номная область с админис�
тративным центром в горо�
де Баталпашинске, непос�
редственно связанная с
РСФСР в составе пяти окру�
гов, с землями и лесами,
входящими в эти округа».

Семья Эбзеева Юрия Сеитовича (с. Чапаевское) выражает
искренние соболезнования семье Лепшоковых, родным и близ&
ким по поводу смерти

Лепшокова Сапара Османовича.
Скорбим вместе с вами.

«Филиал АО «Ростехинвентаризация&Федеральное БТИ»
по КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К.  №
аттестата кадастрового инженера 09&11&11. почтовый адрес:
369000, г. Черкесск, пр. Ленина, №2, тел. (8 878&2) 26&13&15,
факс (8 878 2) 26&13&15, e&mail:kchr@rosinv.ru, выполняются
кадастровые работы в связи с образованием земельных уча&
стков путем выдела в счет доли (долей) вправе общей соб&
ственности на земельный участок  с кадастровыми номера&
ми: 09:06:0000000:4701, расположенный (ые) по адресу: КЧР,
Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, СПК  «Зеленчук» поле
№75 (24789 кв. м & сенокос),  заказчиком кадастровых работ
является Гололобова Елена Пантелеевна. 09:06:0000000:4217
расположенный (ые) по адресу: КЧР, Зеленчукский район,
ст.Зеленчукская, СПК «Зеленчук», поле №75 (24789 кв. м &
сенокос),  заказчиком кадастровых работ является Гололобо&
ва Елена Пантелеевна. 09:06:0010403:50  расположенный (ые)
по адресу: Российская Федерация, КЧР, Зеленчукский район,
ст. Сторожевая, поле №11 (пашня),  заказчиком кадастровых
работ является Балановская Матрена Гавриловна.
09:06:0010403:50  расположенный (ые) по адресу: Россий&
ская Федерация, КЧР, Зеленчукский район, ст. Сторожевая,
поле №11 (пашня), заказчиком кадастровых работ является
Высоцкая Матрена Федоровна.  09:06:0010403:50  располо&
женный (ые) по адресу: Российская Федерация, КЧР, Зелен&
чукский район, ст. Сторожевая, поле №11 (пашня), заказчи&
ком кадастровых работ является Каракотов Альберт Амирби&
евич. 09:06:0010403:50  расположенный (ые) по адресу: Рос&
сийская Федерация, КЧР, Зеленчукский район, ст. Стороже&
вая, поле №11 (пашня),   заказчиком кадастровых работ
является Ленчиков Петр  Алексеевич. 09:06:0010403:50,  рас&
положенный (ые) по адресу: Российская Федерация, КЧР,
Зеленчукский район, ст. Сторожевая, поле №11 (пашня),
заказчиком кадастровых работ является Медянская Пелагея
Дмитриевна. 09:06:0010403:50,  расположенный (ые) по адре&
су: Российская Федерация, КЧР, Зеленчукский район, ст.
Сторожевая, поле №11 (пашня), заказчиком кадастровых
работ является Москвина Нина Андреевна. 09:06:0010403:50,
расположенный (ые) по адресу: Российская Федерация, КЧР,
Зеленчукский район, ст. Сторожевая, поле №11 (пашня),
заказчиком кадастровых работ является Пискова Нина Мат&
веевна. 09:06:0010403:50  расположенный (ые) по адресу:
Российская Федерация, КЧР, Зеленчукский район, ст. Сторо&
жевая, поле №11 (пашня), заказчиком кадастровых работ
является Рыбалкина Елена Петровна.

09:06:0010403:51  расположенный (ые) по адресу: Россий&
ская Федерация, КЧР, Зеленчукский район, ст. Сторожевая,
поле №46  (сенокос),  заказчиком кадастровых работ явля&
ется Балановская Матрена Гавриловна.

09:06:0010403:51  расположенный (ые) по адресу: Россий&
ская Федерация, КЧР, Зеленчукский район, ст. Сторожевая,
поле №46  (сенокос),  заказчиком кадастровых работ явля&
ется Высоцкая Матрена Федоровна.

09:06:0010403:51  расположенный (ые) по адресу: Россий&
ская Федерация, КЧР, Зеленчукский район, ст. Сторожевая,
поле №46  (сенокос),  заказчиком кадастровых работ явля&
ется Каракотов Альберт Амирбиевич.

09:06:0010403:51  расположенный (ые) по адресу: Россий&
ская Федерация, КЧР, Зеленчукский район, ст. Сторожевая,
поле №46  (сенокос),  заказчиком кадастровых работ явля&
ется Ленчиков Петр  Алексеевич

09:06:0010403:51  расположенный (ые) по адресу: Россий&
ская Федерация, КЧР, Зеленчукский район, ст. Сторожевая,
поле №46  (сенокос),  заказчиком кадастровых работ явля&
ется Медянская Пелагея Дмитриевна

09:06:0010403:51  расположенный (ые) по адресу: Россий&
ская Федерация, КЧР, Зеленчукский район, ст. Сторожевая,
поле №46  (сенокос),  заказчиком кадастровых работ явля&
ется Москвина Нина Андреевна.

09:06:0010403:51  расположенный (ые) по адресу: Россий&
ская Федерация, КЧР, Зеленчукский район, ст. Сторожевая,
поле №46  (сенокос),  заказчиком кадастровых работ явля&
ется Пискова Нина Матвеевна.

09:06:0010403:51  расположенный (ые) по адресу: Россий&
ская Федерация, КЧР, Зеленчукский район, ст. Сторожевая,
поле №46  (сенокос),  заказчиком кадастровых работ явля&
ется Рыбалкина Елена Петровна.

Возражения по проектам межевых планов и требования  о
проведении согласования местоположения границ земельных
участков  на местности принимаются в течение месяца  со дня
опубликования объявления  по адресу: КЧР,г. Черкесск пр.
Ленина, №2, 1&й этаж, каб.№6.

«Ути'путички».

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 23 (204) от 20.06.2017 г.

опубликованы:
Объявление о назначении выборов депутатов представительных

органов муниципальных образований в единый день голосования 10
сентября 2017 года.

Итоговый документ публичных слушаний по проекту закона Кара�
чаево�Черкесской Республики «Об исполнении республиканского бюд�
жета Карачаево�Черкесской Республики за 2016 год»;

Постановление Народного Собрания (Парламента) Карачаево�
Черкесской Республики № 78 от 14 июня 2017 г. «О назначении Бо�
ташева Мурата Добаевича на должность мирового судьи по судебно�
му участку № 1 Усть�Джегутинского судебного района Карачаево�
Черкесской Республики»;

Постановление Главного управления по тарифам и ценам № 45 от
13 июня 2017 г. «Об утверждении розничных цен на природный газ,
реализуемый населению Карачаево�Черкесской Республики»;

Постановление Главного управления по тарифам и ценам № 46 от
15 июня 2017 г. «Об установлении тарифов на питьевую воду (пить�
евое водоснабжение) и водоотведение для потребителей Федераль�
ного государственного бюджетного учреждения «Центральное жилищ�
но�коммунальное управление» Министерства обороны Российской
Федерации на территории Карачаево�Черкесской Республики на
2017�2018 годы»;

Постановление Главного управления по тарифам и ценам № 47 от
15 июня 2017 г. «Об утверждении производственной программы Фе�
дерального государственного бюджетного учреждения «Центральное
жилищно�коммунальное управление» Министерства обороны Россий�
ской Федерации на территории Карачаево�Черкесской Республики
на 2017�2018 годы»;

Постановление Главного управления по тарифам и ценам № 48 от
15 июня 2017 г. «О признании утратившим силу постановления Глав�
ного управления Карачаево�Черкесской Республики по тарифам и
ценам от 12.12.2016 г. № 134 «Об установлении тарифов на питьевую
воду (питьевое водоснабжение), водоотведение для потребителей АО
«Главное управление жилищно- коммунального хозяйства», оказыва�
ющего услуги на территории Карачаево�Черкесской Республики, на
2017�2019 годы»;

Постановление Главного управления по тарифам и ценам № 49 от
15 июня 2017 г. «О признании утратившими силу постановлений Глав�
ного управления Карачаево�Черкесской Республики по тарифам и
ценам».


